

---

## Actividades académicas:

# Un año de extensión

El Centro de Estudios de la Prensa, en coordinación con la Escuela de Periodismo de la Universidad Católica, ha venido desarrollando una labor de difusión de las tareas académicas, en especial hacia los profesionales de la prensa y a todos quienes estén interesados en los medios informativos.

---

**D**urante el año pasado, el Centro de Estudios de la Prensa realizó una decena de actividades de las cuales es importante destacar las siguientes:

•**Seminario sobre documentación.**

A comienzos de 1989 José López Yepes, experto español en Teoría de la Documentación, aceptó una invitación de la Escuela de Periodismo para dictar un seminario acerca de su especialidad, junto a Raymond Colle, profesor de Procesamiento de la Información de esa unidad Académica.

López Yepes, profesor de la Universidad Complutense de Madrid, director del IBERCOM (Centro Español de Documentación en Ciencias de la Información) dictó en la Casa Central de la Universidad Católica una serie de conferencias bajo el título de *Documentación y Periodismo Estratégico*.

Al curso asistieron profesionales de diversos medios de comunicación: *Canal 13, Televisión Nacional, El Mercurio de Valparaíso, El Mercurio de Santiago, La Epoca, La Tercera, Fortín*; documentalistas de editoriales y revistas, además de encargados de archivos municipales.

Como invitado especial intervino el prorector del Instituto Profesional de Santiago, Eduardo Hajna, quien abordó el tema *Problemas legales en torno a la documentación*.

•**Adiestramiento verbal.**

El Departamento de Sistemas Informativos de la Escuela de Periodismo, realizó varios cursos de adiestramiento verbal para profesionales. En su primera versión del año, el curso *Reciclaje en Oratoria y Ortología* estuvo destinado a altos ejecutivos de empresas del área privada.

Durante un mes y medio, varios ingenieros y supervisores asistieron a las clases de los profesores Hugo Miller y Soledad Puente. Ambos han estructurado este curso apoyándose en la metodología autoscópica de evaluación. El método autoscópico es un sistema de taller donde los participantes ejercen crítica constructiva sobre el trabajo que ellos mismos realizan.

Tal como ha sido diseñado el curso, los alumnos se someten a un entrenamiento que incluye producción, emisión, resonancia e impostación de la voz. También normas de pronunciación y efectos en el público. Los asistentes tuvieron la posibilidad de practicar frente a cámaras, de observar y criticar su propio trabajo y repetir los ejercicios hasta lograr buenos resultados.

En sus siguientes versiones, el curso se realizó para profesionales del área privada y para periodistas. En este último caso, los profesores Miller y Puente adaptaron el trabajo formativo para satisfacer necesidades específicas de profesionales que se desenvuelven en medios audiovisuales, realizando comentarios, lectura de noticias o conducción de debates. Entre otros profesionales, asistieron a este curso Raquel Correa, Blanca Arthur, María Angélica de Luigi, Francisca Alessandri, Joaquín Villarino y Roberto Pulido.

•**Programa internacional.**

Una de las actividades más importantes del año reciente fue la realización del programa de *Comunicación e Información para la Pastoral*, solicitado a la

Escuela de Periodismo por el Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM). Otros dos programas similares se desarrollaron simultáneamente en las universidades Javierana, de Colombia, y Autónoma de Puebla, en México.

En este programa participaron 25 alumnos latinoamericanos (Chile, Argentina, Uruguay, Paraguay y Brasil). El objetivo de esta iniciativa fue entregar herramientas profesionales en materias de información y periodismo a personas que trabajan en medios de comunicación de la Iglesia Católica —algunos religiosos y otros laicos—, quienes realizaron durante su estadía en la universidad un proyecto personal para aplicar luego en sus respectivos trabajos.

Este programa volverá a repetirse este año, nuevamente con alumnos de los países del Cono Sur y el plan de estudio durará seis meses.

#### •Visita de Kennedy.

A comienzos del mes de agosto, la Escuela de Periodismo recibió la visita del periodista y profesor de la Universidad de Missouri-Columbia George Kennedy.

Con vasta experiencia académica y profesional, Kennedy participó en dos mesas redondas. La primera, a la que asistió el cuerpo de profesores de la unidad académica, versó sobre la formación de los periodistas en las universidades norteamericanas. En ella, el catedrático reseñó y analizó las tendencias del trabajo de las principales escuelas de periodismo estadounidenses, al mismo tiempo que fue informado del diseño curricular de la Escuela de Periodismo de la Universidad Católica.

La segunda mesa redonda, a la que asistieron gerentes, directores y editores de medios de comunicación chilenos, abordó el tema *Formas de atraer nuevos lectores para periódicos*. En la reunión (ver artículo en Crisis de Lectores (II): Las Lecciones de Kennedy) se analizaron las dificultades que tiene la prensa norteamericana, su competencia con la televisión y el nuevo perfil de los periódicos

de aparición más reciente.

#### • Profesora visitante.

A fines del mismo mes de agosto llegó a la Escuela de Periodismo, la profesora norteamericana Louise Montgomery, quien permaneció en la universidad seis meses gracias a una beca otorgada por la Comisión Fulbright. Durante su estadía dictó un curso semestral sobre Periodismo de Investigación para los alumnos de cuarto año, participó en actividades académicas regulares y realizó una investigación personal sobre la prensa en Chile.

#### • Visita del profesor Desantes.

Entre septiembre y octubre, el Centro de Estudios de la Prensa coordinó la visita del catedrático español José María Desantes Guanter. Abogado, doctor en Derecho, periodista, licenciado y doctor en Ciencias de la Información, autor de numerosos libros, Desantes permaneció en Chile durante un mes participando en actividades académicas, entre ellas dos seminarios. El primero en el Campus Oriente para los alumnos de tercer año de la Escuela de Periodismo; el segundo, en el Centro de Extensión de la Universidad Católica, para abogados y directores de medios. En ambos se desarrolló el tema *Derecho a la información*, abordando materias relacionadas con el deber de informar y la responsabilidad penal; la cláusula de conciencia y el secreto profesional; el derecho de creación y funcionamiento de los medios; el derecho de los medios y el derecho de autor.

José María Desantes, además, dictó clases de derecho comunitario a los alumnos de la Facultad de Derecho de la Universidad Católica y a los alumnos de la Academia Diplomática Andrés Bello. Durante su permanencia escribió el séptimo manual de la *Colección Actualidad e Información*, sobre *Derecho a la Información* —el que será publicado este año— y, en la ciudad de Concepción, dictó una conferencia para profesionales de la información regional sobre el mismo tema.

#### •Invitación a Buenos Aires.

En el mes de noviembre, invitados por la Fundación Konrad Adenauer viajaron a Buenos Aires, Argentina, la directora de la Escuela de Periodismo de la Universidad Católica, María José Lecaros, y los alumnos de cuarto año Tatiana Ramírez y Alvaro Valenzuela. Allí participaron en un seminario sobre la verdad en la información con el tema *Ética y Libertad de Expresión*.

#### •Seminario de Felafacs.

Durante el año, también, El Centro de Estudios de la Prensa y la Escuela de Periodismo de la Universidad Católica participaron en el ciclo de mesas redondas organizado por la Federación Latinoamericana de Facultades de Ciencias de la Información (Felafacs) titulado *Desafíos del Periodismo en el futuro*. Fue un seminario-taller de actualización académica. Allí expusieron las profesoras Eliana Rozas, María José Lecaros y Silvia Pellegrini.

#### •Conferencia en Concepción.

La directora de la Escuela, profesora María José Lecaros, viajó en noviembre a Concepción para dictar una conferencia sobre *La verdad en la información*. En esa ocasión, se presentaron en la zona los tres primeros manuales de la *Colección Actualidad e Información*.

#### •Contacto con el Gannett Center.

El profesor Gonzalo Saavedra recibió una beca en Chile de la Comisión Fulbright y viajó a Estados Unidos a participar en un curso organizado por *Voice of America* y San Diego State University, que se realizó en Washington D.C. y San Diego (California). El profesor Saavedra aprovechó su viaje para establecer contactos con el *Gannett Center for Media Studies*, uno de los centros internacionales de investigación periodística más importantes del mundo. Allí asistió además a un seminario sobre Nuevas Tecnologías, donde fueron presentados a los principales editores de diarios estadounidenses los últimos adelantos en esta materia: la antena parabólica portátil y la foto-

